

# ЭТНИЧЕСКИЕ И РАСОВЫЕ ПРОБЛЕМЫ В ФЕДЕРАТИВНОМ ГОСУДАРСТВЕ (ПО ИТОГАМ ПРЕЗИДЕНТСКОЙ КАМПАНИИ В США 2020 Г.)\*

Саломатин Алексей Юрьевич,  
заведующий кафедрой теории государства и права и политологии  
Пензенского государственного университета,  
доктор юридических наук, доктор исторических наук, профессор  
valeriya\_zinovev@mail.ru

Макеева Наталья Владимировна,  
доцент кафедры теории государства и права и политологии  
Пензенского государственного университета,  
кандидат юридических наук, доцент  
makeeva-nv@yandex.ru

США, изначально формировавшиеся как пристанище для иммигрантов разных этнических и расовых корней, с начала XXI столетия ощутили неэффективность своего знаменитого «плавильного тигля». В этом этнически и расово конфликтном государстве одной из давних считалась проблема афроамериканцев, которые после Второй мировой войны рассредоточились за пределы южных штатов. Эту проблему удалось решить лишь частично, а политика позитивной дискриминации в пользу черных в последние годы стала вызывать все большую критику. При этом страна, в которой резко сокращается удельный вес белых граждан и увеличивается численность испаноязычного населения и лиц азиатского происхождения, испытывает возрастающий культурно-цивилизационный и географический раскол. В ходе президентской кампании 2020 г. США столкнулись не только с эпидемией коронавирусной инфекции, но и с беспрецедентной протестной активностью, что стало испытанием для устаревшего механизма данного федеративного государства. Внутривнутриполитический кризис, по всей видимости, можно было бы предотвратить или смягчить, если бы в США была более централизованная модель федерализма, что усилило бы административную координацию и позволило бы сдерживать в определенных рамках этнорасовый эгоизм.

**Ключевые слова:** этнорасовый раскол в США, позитивная дискриминация, афроамериканцы, протестная активность этнорасовых меньшинств, культурно-цивилизационная поляризация в США, президентская кампания 2020 г., американская модель федерализма.

## Ethnic and Race Problems in a Federal State (Based on the Results of the U.S. Presidential Campaign of 2020)

Salomatin Aleksey Yu.  
Head of the Department of Theory of State and Law and Political Science  
of the Penza State University  
LL.D., Doctor of History, Professor

Makeeva Natalya V.  
Associate Professor of the Department  
of Theory of State and Law and Political Science of the Penza State University  
PhD (Law), Associate Professor

The United States, originally formed as a haven for immigrants of different ethnic and racial backgrounds, has felt the inefficiency of its famous «melting pot» since the beginning of the XXI century. In this ethnically- and racially-conflicted state, one of the long-standing problems was considered to be the problem of African-Americans, who after World War II dispersed outside the southern states. This problem was only partially solved, and the policy of positive discrimination in favor of blacks in recent years has become increasingly critical. At the same time, the country, in which the proportion of white citizens is sharply decreasing and the number of Spanish-speaking people and people of Asian origin is increasing, is experiencing an increasing cultural, civilizational and geographical split. During the 2020 presidential campaign, the United States faced not only an epidemic of coronavirus infection, but also unprecedented protest activity, which was a test for the outdated mechanism of this federal state. The domestic political crisis might have been averted or mitigated if the United States had had a more centralized model of federalism, which would have strengthened administrative coordination and allowed ethno-racial egoism to be contained within certain limits.

**Keywords:** ethno-racial divide in the United States, positive discrimination, African-Americans, protest activity of ethno-racial minorities, cultural and civilizational polarization in the United States, presidential campaign 2020, American model of federalism.

\* Исследование выполнено при финансовой поддержке РФФИ в рамках научного проекта № 20-011-00341 «Этнический фактор в развитии федеративных государств: мировой и российский опыт (сравнительное историко-государствоведческое и историко-правовое исследование)».